

**CONGRESO DE LA REPÚBLICA
PRIMERA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2017**

**COMISIÓN AGRARIA
1.ª SESIÓN ORDINARIA**

**MARTES, 22 DE AGOSTO DE 2017
PRESIDENCIA DE LA SEÑORA GLADYS ANDRADE SALGUERO DE ÁLVAREZ**

—A las 14:46 h se inicia la sesión.

La señora PRESIDENTA.— Buenas tardes, señores congresistas y público en general que nos acompaña el día de hoy.

Siendo las 14:46 h del día martes 22 de agosto de 2017, contando con la presencia de los señores congresistas: Palomino Ortiz, Dalmiro Feliciano; Aguilar Montenegro, Gilmer; Ananculi Gómez, Betty Gladys; Elías Ávalos, Miguel Ángel; Herrera Arévalo, Marita; Ramírez Tandazo, Bienvenido; Ríos Ocsa, Benicio; Saavedra Vela, Esther; Yika García, Luis Alberto; Zeballos Patrón, Horacio; Bocángel, Guillermo Augusto; Figueroa Minaya, Modesto; Ponce Villarreal de Vargas, Yesenia; Pariona Galindo, Federico.

Cumpliendo con el *quorum* reglamentario se da inicio a la primera sesión ordinaria de la Comisión agraria convocada para esta fecha.

Se deja constancia de la licencia del señor congresista Armando Villanueva Mercado

DESPACHO

La señora PRESIDENTA.— Se da cuenta que han ingresado para dictamen de la Comisión Agraria los proyectos de ley siguientes:

Proyecto de Ley N.º 1663/2016-CR, que propone la Ley que declara de necesidad pública e interés nacional la creación del Área de conservación regional, ecosistemas y potencial hídrico Choclococha, Huancavelica.

Proyecto de Ley N.º 1692/2016-CR, que propone la Ley que declara de necesidad pública e interés nacional el proyecto Acarí-Bella Unión, segunda etapa de construcción de la represa de Iruru.

Proyecto de Ley N.º 1755/2017-CR, que propone la Ley que declara de preferente interés público la ejecución del proyecto hidroenergético Pampas Verdes.

Proyecto de Ley N.º 176/2017, que propone la Ley que modifica los artículos 36.º, 65.º y 75.º de la Ley N.º 29763, para la moratoria de tala cuando se trate de bosques primarios, se encuentra en terreno comunal o esté amenazada por monocultivos agroindustriales.

Proyecto de Ley N.º 1778/2017, que propone la Ley que declara de interés nacional la ejecución de proyectos de inversión orientados al afianzamiento de riego, manejo adecuado y conservación de los recursos hídricos y de suelos en la región Ica.

Asimismo han ingresado las siguientes autógrafas observadas por el Poder Ejecutivo:

Autógrafa de Ley que garantiza la inocuidad de los alimentos pecuarios de producción o procesamientos primarios.

Autógrafa de la Ley que promueve el desarrollo de la ganadería lechera del país y garantiza el origen de producto lácteo.

A partir de la próxima sesión se remitirá a sus despachos en forma electrónica la Agenda documentada, que incluye la relación de los documentos recibidos y remitidos por la comisión.

Los señores congresistas que deseen solicitar copia de cualquier documento pueden hacerlo a través de la secretaría de la comisión.

Pasamos a informes.

Informes

La señora PRESIDENTA.— Se informa que en cumplimiento al acuerdo de la sesión de elección de la Mesa Directiva e Instalación de la Comisión Agraria se invitó al señor ministro de agricultura y riego para la presente sesión. Respondió que se le re programe para la sesión del martes 5 de setiembre por tener que atender compromisos asumidos anteriormente. Copia de su respuesta, enviada con Oficio N.º 2574/2017-Minagri fue remitida electrónicamente a sus despachos.

Se acepta la reprogramación del ministro de agricultura y riego para el 5 de setiembre.

Con Oficio N.° 82/2017-2018, el congresista Clayton Flavio Galván Vento solicita agendar el Proyecto de Ley N.° 695, de su autoría, para su debate y posterior aprobación. Se tomará en cuenta para priorizar los dictámenes.

Con Oficio N.° 020/2017-2018, el congresista Joaquín Dipas Huamán propone conformar un grupo de trabajo para el seguimiento a los programas del Minagri, integrado por congresistas que suscriben el oficio y coordinado por su persona. Se va a incluir en el plan de trabajo.

Con Oficio N.° 047/2016-2017 el congresista Luis Alberto Yika García solicita que se cite al gobernador regional de La Libertad, al procurador del gobierno regional, y al gerente del proyecto Chavimochic para que informen respecto de las 16 000 hectáreas de terrenos que habría perdido el proyecto Chavimochic debido a la actuación negligente de los procuradores del Gobierno Regional de La Libertad para la sesión del 12 de setiembre. Se tomará en cuenta para agendarlo próximamente.

Con Oficio N.° 043/2017-2018, el congresista Miguel Ángel Elías Ávalos ratifica su pedido formulado en la sesión anterior para realizar una audiencia pública descentralizada en Ica para escuchar las necesidades y problemática del pueblo agrícola iqueño. Se debatirá hoy en el plan de trabajo.

Con Oficio N.° 065/2017-2018 la congresista Betty Ananculi Gómez solicita una sesión y audiencia pública descentralizada en Pisco, departamento de Ica, para tratar temas relacionados con las instituciones financieras, el fenómeno de El Niño y su afectación económica en el agro. También lo vamos a debatir hoy en el plan de trabajo.

Con Oficio N.° 020/2017-2018-BRT-CR, el congresista Bienvenido Ramírez solicita la conformación del grupo de trabajo encargado de hacer control político a los programas de desarrollo productivo agrario rural (Agrorural), y el proyecto subsectorial de irrigación, por presuntas irregularidades en obras ejecutadas por estos programas del Ministerio de Agricultura.

Informes

La señora PRESIDENTA.— Se ofrece el uso de la palabra a los señores congresistas que tengan algo que informar.

Damos la bienvenida al congresista Jorge Meléndez Celis.

Congresista Bocángel, tiene el uso de la palabra.

El señor BOCANGEL WEYDERT (FP).— Muchas gracias, señora presidenta, a través suyo saludo a todos los colegas congresistas, y mostrar la extrañeza de que ya empiezan a cambiarnos las fechas los ministros cuando son citados.

Y al haber escuchado los informes que ha dado usted, hay que avisarle al ministro que debemos ampliar la agenda que le he hecho llegar en la invitación. En estos momentos hay un pretendido concurso CAS en Senasa, perteneciente al Ministerio de Agricultura, esta agencia agraria que cuenta con 472 trabajadores bajo el régimen del Decreto Legislativo N.° 728, que tiene más de 2565 locadores de servicios y todos ellos ejecutando actividades permanentes.

En estos momentos, a través del Ministerio de Trabajo se está lanzando un proceso de CAS en el cual se pretende dejar sin efecto a todos esos trabajadores de esta institución, con más de 8, 9 y 10 años de experiencia, y creo que eso no es dable en estos momentos, aun cuando sabemos que los presupuestos son anuales.

Dado que generalmente muchos de estos trabajadores pertenecen al sindicato de trabajadores, quienes por medio de laudos arbitrales han logrado aumentos significativos para sus afiliados, lo que los directivos de Senasa quieren desconocer. Y por otro lado la organización sindical ha realizado una serie de actuaciones inadecuadas en la administración.

Es por eso que solicito a través de su presidencia que se tomen las medidas correctivas y si es posible solicitar que este concurso CAS que va a dejar en la calle a muchos trabajadores, porque incluso se han cambiado todos los términos de referencia propios de estos trabajadores, sea suspendido hasta que el ministro explique por qué está tomando estas acciones.

Asimismo, adhiriéndome al pedido del congresista Bienvenido Ramírez en la conformación de un grupo de trabajo para establecer control político, porque sabemos que hay muchas irregularidades en ejecución de obras, y fundamentalmente en lo que es Agrorural, aparte de lo de Senasa que acabo de mencionar, en el sentido de que la sabemos que la fiscalía de Ancash intervino la oficina de Agrorural el 12 de julio, y necesitamos explicaciones a todo esto.

Sabemos que la hermana del ministro José Hernández es trabajadora de Senasa en Piura; y si nos damos cuenta y relacionamos Senasa con Agrorural en Piura, hace poco acabamos de aprobar un proyecto, la semana pasada, donde vemos, respetando a los hermanos de Piura,

pero cuando nosotros decimos que tiene que haber una distribución equitativa, nueve proyectos frente a ninguno de otras regiones.

La hermana actualmente es trabajadora de Senasa Piura y es por eso que necesitamos una explicación de todos los actos que ha venido realizando.

Existen muchos actos impropios del personal de Agrorural y se lo vamos a hacer conocer al ministro cuando esté aquí, y él ya tiene conocimiento de todo eso, y necesitamos que de una vez se dé solución a este caso.

Eso es todo, señora presidenta, muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bocángel.

Damos la bienvenida al congresista Humberto Morales y al congresista Joaquín Dipas.

Tiene la palabra el congresista Wilmer Aguilar.

El señor AGUILAR MONTENEGRO (FP).— Un saludo a usted, señora presidenta y a los colegas presentes.

Quiero hacer un informe muy importante en lo que concierne a la región Cajamarca.

En este año, producto del fenómeno de El Niño costero todas las regiones somos testigos,, hemos sido golpeados tremendamente, trayendo grandes pérdidas para nuestros agricultores principalmente, quienes en muchos casos han perdido todos sus cultivos.

Según Conveagro las pérdidas aproximadas ascienden a un total de 90 000 hectáreas de cultivos destruidos, 50 000 hectáreas seriamente afectadas, haciendo un total de 2100 millones de pérdidas para el agro y la ganadería. Frente a esto se requiere mayor apoyo del Ejecutivo, pues esta población ha quedado seriamente afectada.

Se requiere mayor atención y difusión en los programas que brinda el Ministerio de Agricultura, como son Agrorural, Agroideas, Sierra Azul, Sierra Exportadora y otros. Lo que se debe buscar es generar el apoyo y acompañamiento a la población durante el proceso.

Nuestro pedido ante esta situación, señora presidenta, es que también en nuestra región se viene anunciando fuertemente el tema de la apertura de las agencias de Agrobanco.

Y digo igual que otras regiones sí es necesario, porque debe llegar a la pequeña y mediana agricultura que ha sido ciertamente golpeada, y han perdido todos sus cultivos producto del desastre de carreteras que no han podido llegar a regiones, como nosotros en Lambayeque, donde se comercializa y se venden los productos.

Para esto, señora presidenta, pido a usted que esto sí es necesario, pero que realmente se pase del discurso, de la palabra al hecho. Lo han anunciado allá en Cajamarca, y pido que a través de usted que la próxima semana que vamos a tener la presencia del ministro de agricultura, también comparto la opinión de muchos legisladores que es necesario que nos traiga la información por escrito a cada congresistas de esta comisión de la distribución equitativa que están haciendo del presupuesto a cada región.

Sabemos y entendemos que tienen prioridad las regiones que han sido fuertemente golpeadas, apoyamos fuertemente, pero no compartimos que todo se tenga que orientar a ciertas regiones. **(2)**

Que nos traigan para poder tener claridad y sobre todo a dónde y a qué lugares se están distribuyendo el presupuesto en los diferentes programas y actividades que tiene el Minagri, ¿por qué? Porque Cajamarca nos preocupa la alta tasa desnutrición, el tema del INIA porque lo que los pobladores cuando vamos a la Semana de Representación, ¿qué nos piden nuestros agricultores? Mejorar los suelos, las semillas, la raza del ganado, asistencia técnica, créditos a bajos intereses, pero que también se asegure el tema de producción y sobre todo los mercados y para eso es trabajo del Ejecutivo.

Nosotros recogemos la necesidad de la población y transmitimos a quien corresponde, por eso a través de usted, de la cual tenemos mucha fe, porque sabemos que es una persona comprometida, que piensa en el tema de la descentralización, no solamente de los recursos, sino también de la asistencia técnica que deben tener nuestras regiones y del apoyo que hoy se merecen, porque para un mediano y pequeño agricultor lo que más quiere y desea es ver que sus chacras mejoren, que su ganadería mejore, que la infraestructura vial mejore para poder sacar sus productos y venderlo, y poder educar y tener una economía sustentable en su hogar, porque de esa agricultura depende, ¿qué? La Mesa en nuestro hogar; también llevan y venden los productos en los mercados, entonces, lo que se requiere es la atención responsable del Estado.

Por eso, señora presidenta, pedimos a usted que dentro de sus pedidos también se considere a la región Cajamarca, capital, para poder tener una sesión descentralizada con nuestros ganaderos, pero también con los productores y agricultores en general.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Aguilar.

Sí todos estamos tomando nota también para incluirlos dentro de nuestro plan de trabajo.

Tiene uso de la palabra la congresista Yesenia Ponce.

La señora PONCE VILLARREAL DE VARGAS (FP).— Gracias, presidenta, saludo a todos mis colegas.

Presidenta, yo quisiera hacer un pedido, de que la audiencia descentralizada sea en Ancash. La gestión pasada fue la primera que presentó el documento para que se pueda hacer esta audiencia descentralizada del cual sí hubo fecha en dos ocasiones, pero se postergó uno por el fenómeno El Niño y la otra fue por el problema de Las Bambas. Entonces, presidenta, yo pediría que casi todos mis colega que están aquí presentes saben que hubo esa expectativa en mi región y estuvieron mis agricultores esperando la comisión que se haga presente para hacer de los programas y también el compromiso del ministro y de gobierno hacia mi sector Ancash, presidenta, ya que los agricultores allá han sido bastante y bien olvidados.

Yo presidenta, se lo pido encarecidamente y pido a mis colegas presentes de que no más retraso y me puedan apoyar para que está audiencia se dé en Ancash.

Me pidió una interrupción mi colega Bienvenido.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Sí, presidenta, una interrupción.

Reafirmando lo que dice la colega Yesenia Ponce; en su momento ella venía pidiendo de hace mucho tiempo que se haga la sesión descentralizada en Ancash, como también la congresista Betty Ananculi lo había pedido desde hace mucho tiempo que se habían propuesto.

Y estas sesiones descentralizadas se pospusieron por el problema que hubo en Las Bambas y el problema que vino, el fenómeno de El Niño costero, que es por eso; ya teníamos la fecha, todo estipulado, pero como decidimos que se tomaba Semana de Representación por eso se postergó y dos fe de todo ello lo que está diciendo nuestra querida colega congresista Yesenia Ponce.

La señora PONCE VILLARREAL DE VARGAS (FP).— Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Todos los pedidos lo vamos a estar tomando nota para verlos también dentro de lo que es el plan de trabajo.

Tiene uso de la palabra el congresista Horacio Zeballos.

El señor ZEBALLOS PATRÓN ().— Gracias, presidenta; un saludo, lo felicito por la elección de la presidencia. Un saludo por su intermedio a todos los colegas, asesores y a todas las personas que nos están acompañando en esta reunión.

Quería informar, presidenta, que el 3 de agosto del presente realizamos un conversatorio sobre la problemática, avances e institucionalidad sobre los camélidos sudamericanos para dialogar, ver los avances obtenidos en el sector y replantear estrategias en relación al tema, esto dentro del marco del aniversario de la alpaca, que fue el 1 de agosto. Contamos con la presencia de varias especialistas en el tema, muchos criadores, alcaldes de Arequipa, Puno, Abancay, Huánuco, Huancavelica, Ayacucho, entre otras regiones, estuvo del director de ganadería, el Concytec, estuvieron algunas universidades, algunas ONG y representantes del Gobierno Regional de Arequipa.

Fue una reunión muy interesante, porque se han materializado una serie de acuerdos, de trabajos en conjunto para poder avanzar dentro de la comisión para continuar con la labores que hemos desarrollado y fue muy positiva porque ha habido y una cercanía bastante fuerte entre los diferentes gremios que estaban muy dividíos en el sector alpaquero y que están espesando como uno solo. Creo que esto es el logro más importante de esta reunión y también fue saludado por el director de ganadería con el cual vamos a seguir trabajando en esta comisión.

En segundo lugar, quiero informar que el día 29 de agosto en Arequipa vamos a realizar un taller sobre caza furtiva de vicuñas en la región, guanacos también. En esta reunión van a contar con diferentes personalidades tanto de la policía los propios comuneros, el Ministerio de Agricultura, el Ministerio del Ambiente y algunos otros que tienen que ver con el quehacer normativo, básicamente en relación a los temas judiciales porque hay una serie de problemas en relación a la cacería furtiva, no resueltos y que se ha incrementado notablemente.

Para que tengan una idea, la segunda región con mayor potencialidad para tener vicuñas después de Ayacucho que tradicionalmente fue la segunda población es Lima y sin embargo Lima está en el aproximadamente octavo o décimo lugar. La caza furtiva le ha pegado mucho a Lima ha entrado muy fuerte en la zona de Ayacucho, que es la zona más emblemática de

crianza; en las partes altas de Arequipa se han diezmado algunas poblaciones y hay un trabajo muy importante que hacer.

He conversado también con el director nacional de la Policía para tomar cartas en el asunto y tenemos un grupo de trabajo en Arequipa con el cual estamos empezando ese tema es de vital importancia. Entonces, están invitados los que están interesados, obviamente, en esta importante camélido el 28 de agosto en Arequipa.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Se le agradece, congresista Zeballos.

Sí, esta comisión en realidad vamos a empezar a hacer que INIA cumpla el trabajo por la que ha sido creada y tener seguimiento ya ahora que está declarado de interés nacional lo de los camélidos que no quede ahí, hay que hacerle el seguimiento para que pueda llegar el Ejecutivo a cumplir con lo ya pactado.

Tiene uso de la palabra también el congresista Federico Pariona.

El señor PARIONA GALINDO (FP).— Muchas gracias, presidenta. Un saludo para todos los colegas, miembros de esta importante comisión.

Presidenta, en primer lugar, me siento orgulloso al verle a usted, presidir esta comisión también importante toda vez que en la agricultura siempre a veces los varones han estado al frente, pero veo que ahora en estos últimos años hay organización, incluso, de producción femenina, hay productoras; en el sector cafetalero tengo rendiciones, incluso de productoras cafetaleras.

De verdad, yo saludo esa valentía y la decisión que usted haya tomado, y nosotros vamos a estar seguramente aquí para poder contribuir en toda agenda y el plan que justamente usted nos va, el día de hoy, hacer conocer.

Presidenta, quiero poner en conocimiento, informando también a la comisión que así como todos los colegas han traído un tema hoy de sus regiones hay muchos problemas en el país en el sector agrario. Uno de los temas que yo una vez, porque son muchas veces que hemos hablado acá el tema del sector cafetalero. Ayer han arribado a la ciudad de Lima más de 40 dirigentes a nivel de cuatro regiones, está San Martín, Huánuco, Pasco, Junín, y en estos momentos nos acompañan en esta sala una delegación y en su momento quiero también quiero hacer un pedido que usted a bien pueda considerar, escuchar unos cinco minutos a dos dirigentes que representa a todo el sector.

El problema café viene desde el 2013 cuando se produjo la roya amarilla. Esta arrasó con todos los plantones y producto de ello quedaron muchos agricultores en deudas, no solamente con las bancas privadas sino también con el mismo Agrobanco. Entonces, hasta ahora no se cumple lo que el gobierno anteriormente se ha comprometido. Si bien es cierto más de 180 000 se han perjudicado, 80 000 hectáreas se ha comprometido el Estado para renovarlas, estamos todavía ni en la mitad con 45 000 hectáreas más o menos. Aun todavía tampoco se ha podido cumplir al 100% con la compra de las deudas. Entonces, así como esto hay varios temas que seguramente en el transcurso del trabajo de esta comisión vamos a abordarlo, pero es bueno escucharlos a ellos.

Y como pedido en este informe y pedido yo veo que el señor Issac Porras Espinoza y el señor Luis Huamán Enciso en representación de ellos nos puedan ellos hacer una participación, brevemente, cinco minutos, y yo verdad agradezco encarecidamente. Sé que de repente, la formalidad. Para la próxima vamos a mejorar, porque hay que anticipar, entiendo, de repente, estamos un poco incomodando la agenda, pero creo que por un tema de urgencia, presidenta usted lo pueda tomar a bien.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Sí, congresista Pariona, al final de la sesión le parece que le vamos a otorgar cinco minutos a los señores que han venido de tan lejos para poderlos escuchar.

Tiene uso de la palabra el congresista Benicio Ríos.

El señor RÍOS OCSA (APP).— Muchas gracias, presidenta; muy buenas tardes. Buenas tardes, colegas congresistas.

En efecto, presidenta, quisiera también enfatizar también el pedido, como bien el señor ministro de Agricultura que nos informe sobre los criterios que está tomando el sector principalmente la parte ejecutiva, para definir los proyectos principalmente en las regiones, porque no quisiéramos que suceda, presidenta, como antes ha sucedido, que haya algunas regiones nada más son los más priorizados; y cuáles son los criterios. Quisiéramos que se enfatice ese tema.

Y lo propio también las reuniones descentralizadas, presidenta. Yo también pedí el otro año cuando estaba Bienvenido de presidente, no se llevó a cabo en Cusco la sesión descentralizada. Creo que es importantísimo, presidenta, las sesiones descentralizadas escuchar a los mismos actores es escuchar a los productores su problemática y esto se pueden convertir en políticas del sector.

Y lo propio también informo, presidenta, a la vez también quisiera hacer un pedido, por lo menos una felicitación producto de la aprobación de esta última ley que usted lo ha expuesto muy bien en el Pleno sobre el tema de camélidos. Quiero felicitarle, presidenta.

En la región del Cusco va a haber una reunión grande el 31 de todos los criadores de camélidos sudamericanos, justamente para ver a dónde alcanza el proyecto y qué cosas más ellos podrían quizás aportar para una posible agenda en nuestra actividad. En ese sentido, presidenta, yo creo que estos proyectos de ley realmente interesan a nuestros productores, porque no me dejará mentir Horacio. Este proyecto de ley lo hemos... también Dipas está acá, lo hemos accionado a pedido de los mismos criadores.

En nuestro país son 17 regiones los que tienen camélidos sudamericanos. En ese sentido, presidenta, quisiera un documento para que alguien de la comisión o alguien del Ministerio de Agricultura nos podría quizás acompañar en esta reunión del día 31.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Bien, congresista Benicio Ríos, vamos a hacer también la invitación y cursarle un documento a ver si dentro del ministro de Agricultura puede designar alguna persona también para que nos acompañe ese día en el Cusco.

Queremos darle la bienvenida también al congresista Carlos Domínguez, el congresista Mártires Lizana también.

Tiene uso de la palabra el congresista Bienvenido Ramírez. (3)

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Presidenta, buenas tardes, saludar a la Mesa Directiva la cual usted preside, esperemos que hagamos una comisión de campo a favor del agricultor, pero un poco preocupado.

El día martes pasado se ha pedido la presencia del señor ministro en nuestra comisión, ya hoy 7 días, y ha pospuesto para el 5 de setiembre, 21 días después de haberla pedido, todos los ministros están haciendo presencia en sus comisiones cuando están siendo citados en la primera semana de inicio de la legislatura. Pero, bueno, esperamos que no vuelvan a suceder estas cosas, y las decisiones se tengan que tomar en la comisión los congresistas parlamentarios que conformamos esta comisión.

Señora presidenta, el pedido que se le había hecho de la conformación de este grupo era por los presuntos actos de corrupción que vienen ocurriendo, tanto en las diferentes entidades como Agro Rural y PCI, me adhiero al pedido que hace mi colega el congresista Guillermo Bocángel, la disconformidad y todo eso. Sabemos claramente que hasta ahora el tema de la reconstrucción en nuestras regiones que han sido afectadas, porque mi región ha sido una de las regiones más devastadas por la naturaleza, el Fenómeno de El Niño Costero, los agricultores cada vez que nosotros vamos nos reclaman y nos exigen cuando van a empezar hacer las defensas ribereñas, cuando van a empezar las obras en la región, que hasta ahora ya viene setiembre que recién van a empezar la reconstrucción, pero las lluvias en el norte ya caen en noviembre, ¿qué es lo que van hacer, qué es lo que van a trabajar?, va venir otro Fenómeno de El Niño Costero y va a destruir lo poco que le quedó a los agricultores.

Sinceramente es preocupante como parlamentarios, y desde acá trasladarle la inquietud al Ejecutivo, a que tome cartas en el asunto, porque si él hubiera querido que se actúe ya en la reconstrucción, ya hubiese empezado hace rato, ya estuviesen terminando las obras, cuánto tiempo pasó de febrero cuando eran las lluvias y terminaron destruyendo los cultivos y llevándose las tierras de nuestros agricultores.

Creo que hay que hacer obras desde el punto de vista del Ejecutivo, obras que verdaderamente representen y perduren en el tiempo, pero no hacer descolmataciones en los ríos muchas veces, el río Puyango-Tumbes necesita hacer un dragado del río, hacer las defensas ribereñas que tanto piden los pueblos y los agricultores, ¿qué queremos?, engañar con hacer las pequeñas descolmataciones, esas cosas no sirven; el pueblo está cansado, el agricultor está cansado. El agricultor quiere que les hagamos obras que perduren en el tiempo y no se las terminen llevando las crecientes y los ríos, por eso estamos preocupados, porque vamos a perder tres semanas de esta comisión recién para traer al titular del pliego, es importantísimo porque los agricultores del Perú sufren, claman, no tienen nada.

Señora presidenta, por eso a través de su presidencia, por favor exhortar o sino los colegas parlamentarios o porque no hacemos una sesión extraordinaria para que venga el ministro a dar cuenta al respecto, porque no vamos a esperar 15 días más, y a los agricultores qué les digo, a mis agricultores que voy ahora el sábado, no va venir el 5 de setiembre.

Presidenta, a través de sus buenos oficios esperemos de que convoque a una sesión extraordinaria de la Comisión Agraria, para ver esta problemática de la agricultura del Perú.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Ramírez, Bienvenido Ramírez, al igual que usted, a todos los congresistas se les ha hecho llegar en su correo electrónico y también tienen en sus carpetas las disculpas del ministro de Agricultura por haber tenido reuniones programadas. Si nosotros vamos hacer una extraordinaria yo quisiera saber primero si vamos a contar con la presencia de todos, ya hoy día es martes, tenemos ya una agenda programada, la próxima semana tenemos semana de representación; así que eso también yo creo que lo podemos ver durante la sesión.

Queremos darle la bienvenida también al congresista Armando Villanueva.

Tiene uso de la palabra el congresista Sergio Dávila.

El señor DÁVILA VIZCARRA (PPK).— Gracias, presidenta.

Para manifestarle la gran preocupación que hay por lograr mayores incentivos, préstamos agrarios y seguro social, para los hombres de campo, yo creo que cada día que nos reunimos, cada sesión, cada uno de los congresistas de cada región manifiesta sus necesidades, su preocupación.

En la sesión anterior solicité y pedí conformar un taller para hacer un diagnóstico, creo que es el momento oportuno y aparente para poder en ese momento que seguramente se va tocar el tema de la conformación de grupos, de repente solicitarle hacer una subcomisión que nos permita hacer todos los diagnósticos y cubrir todas las necesidades de cada uno de los congresistas.

Si nosotros analizamos por ejemplo los proyectos que usted acaba de mencionar, tenemos proyectos hídricos, los cuales están como proyectos o están declarados de necesidad pública, y hay proyectos que realmente están paralizados, como por ejemplo el tema de Paltuture, en Cocachacra, en Tambo, y ya viene en este momento la época de sequía, ya va a comenzar a ser un problema y es un conflicto más para el país.

Seguramente como ese tenemos el Proyecto Armas, tenemos el Proyecto Iruro, tenemos el Proyecto Choclococha, que también usted lo ha mencionado, y varios proyectos que realmente tenemos que priorizarlos.

Por eso, es que yo sugiero presidenta, conformar esta subcomisión para evaluar las deficiencias que existen en el sector, no solamente hídrico sino también en la parte forestal, en la parte de la pequeña y mediana agricultura. Y, un tema importantísimo que se tocó la semana pasada en la anterior reunión, fue el tema de financiamiento, lo que los agricultores buscan es comprar fertilizantes más baratos y tener créditos más baratos para ser más competitivos.

Creo yo, presidenta, que tenemos que abocarnos en esta oportunidad, en esta legislatura que le toca presidir durante este año, buscar el financiamiento tan ansiado que es para los agricultores, que es Agrobanco. Agrobanco debe ser el banco para atender a los agricultores, nosotros como Agrobanco no competimos con la banca comercial, nosotros tenemos un banco que no le damos la importancia necesaria para poder atender a nuestros pequeños agricultores, no a grandes agricultores.

Por lo tanto, todos esos temas yo creo que a través de esta subcomisión le ayudaría a usted a poder consolidar toda esta información, para que usted la procese y todas las deficiencias que veamos en todos los sectores podamos avanzar y podamos cumplir con esa labor de fiscalización que tenemos nosotros. Y, si tenemos que legislar a favor de algo, de algún proyecto, tendremos que hacerlo.

Y, un tema importante que se está tocando en este momento y que lo hemos tocado en la mañana en la Comisión de Presupuesto, la cual presido, también es la priorización de presupuestos, presidenta, para los diferentes sectores, y en este caso, nosotros tenemos que preocuparnos en Agricultura, tenemos que preocuparnos que se asignen los presupuestos necesarios para todos estos proyectos de envergadura que beneficien justamente a los agricultores. Si tenemos que exigir que asignen mayor presupuesto al sector Agricultura, el Ministerio de Agricultura, tendremos que también pedirle al ministro de Agricultura que nos haga llegar oportunamente los proyectos para poder priorizar.

Algo que sí debemos de tener en cuenta, presidenta, es el tema de los arbitrajes, hay mucha plata, de los ciento cuarenta y seis mil millones que tenemos de presupuesto a nivel nacional, está distribuido por los diferentes sectores, llámese en Vivienda, llámese en Salud, llámese en Transportes, en cada uno de los sectores, y es lamentable que de la plata que se asigna a cada sector solamente el 60% se ejecute, el otro 40% está en arbitrajes por obras mal concluidas, por empresas fantasmas que a veces sacan consorcios y al final de cuenta gana la Buena Pro, reciben adelantos, y le ponen arbitraje al Estado.

Yo creo que eso también es un punto importante que analizar por la comisión, porque de nada vale, presidenta, que nosotros como representantes de las regiones exijamos un presupuesto, llegó el presupuesto, se licitó la obra y al final de cuenta esa obra se quedó paralizada por un arbitraje.

Por lo tanto, presidenta, creo que tenemos que ser constantes, consecuentes, y drásticos en el control del presupuesto, y en el control de la ejecución de todas estas obras.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Dávila, lo vamos a tomar en cuenta ahora en el Plan de Trabajo, también lo vamos a debatir en ese momento.

Tiene uso de la palabra el congresista Elías.

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Gracias, señora presidenta.

Para informarle también, señora presidenta, que al igual que mis demás compañeros que quieren sesiones descentralizadas en sus regiones, nosotros le solicitamos también por escrito el 7 de noviembre del año 2016 al presidente de esta comisión, Bienvenido Ramírez, y lo hemos reiterado.

¿Por qué estamos reiterando esto, señora presidenta?, porque en realidad Ica ha sido por muchos años una de las primeras regiones agro-exportadoras del país, sin tener agua, que es lo más resaltante de todo esto.

Ha salido un informe el 20 de agosto, hace poco, de este año, donde Arequipa ahora es la primera región agro-exportadora o se mantiene en el primer lugar con dos mil trescientos veinticinco millones.

En segundo lugar, está la tierra de mi colega Ponce, con un mil ochocientos cinco millones, y tú también, por supuesto, el amigo Domínguez.

Y, en tercer lugar, se ubica Ica, señora presidenta, en Ica no solamente tenemos problemas del agua, tenemos problemas también y muy álgido sobre el algodón, el algodón Tangüis, que es uno de los mejores algodones en el mundo, se ha reducido enormemente el hectareaje de este producto tan relevante en el pasado. Es por eso, que considero que es importantísimo que el Congreso llegue a sesionar a Ica en el día y el tiempo que usted estime conveniente, señora presidenta.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Elías, sabemos que desde la gestión pasada han quedado algunas regiones programadas, pero ahora vamos a evaluar nosotros cuál va a ser el rol correspondiente para poder atender a todos.

Tiene uso de la palabra el congresista Modesto Figueroa.

El señor FIGUEROA MINAYA (FP).— Muchas gracias, señora presidenta, por su intermedio para saludar a todos los congresistas presentes.

Solo era para apoyar el pedido de la congresista Yesenia, efectivamente el año pasado teníamos todas las ganas de ir y lamentablemente no se pudo, entonces pido que por favor se agende como primera sesión en Ancash.

Muchas gracias, señora presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Modesto.

Tiene uso de la palabra la congresista Betty Ananculi.

La señora ANANCULI GÓMEZ (FP).— Gracias, presidenta, saludar esta designación a su persona y a los miembros de la mesa, y saludar a mis colegas congresistas.

Presidenta, como lo dijo el colega Bienvenido Ramírez, ya nosotros habíamos solicitado la audiencia descentralizada en Pisco, ¿por qué Pisco?, porque Pisco congrega al mayor número de agricultores pequeños, en mi Región Ica hay agricultura pero de agro-exportación, agricultura ancha, y yo creo y considero que nosotros estamos trabajando y buscando el beneficio de los pequeños agricultores, y creo que este pedido ya se tomó en cuenta, se había postergado por el Fenómeno de El Niño Costero y creo que se debe de retomar.

Es tiempo, presidenta, en el cual debemos de velar por los pequeños agricultores, buscando en realidad créditos blandos, porque como lo decía el colega Sergio Dávila, Agrobanco viene

devorando a estos pequeños agricultores, y en Pisco se concentra la pequeña agricultura, y es por eso mi pedido, y con esta audiencia tomaremos en cuenta toda la Región Ica, no solamente a Pisco; porque Pisco es parte de Ica y fundamentalmente en Pisco se congrega la mayor agricultura pequeña. (4)

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Betty Ananculi, de la misma forma le digo que lo vamos a ver dentro del Plan de Trabajo.

Tiene uso de la palabra el congresista Carlos Domínguez.

El señor DOMÍNGUEZ HERRERA (FP).— Muchas gracias, presidenta.

Agradecer esta oportunidad, quería por favor si se podría poner a consideración agendar para la próxima sesión de esta importante comisión, los proyectos 1149-2016 y 1796-2017, que es referente al Proyecto Chincas, queremos ya de una vez debatir estos importantes proyectos que están inmersos y también de una vez ver su aprobación.

Este Proyecto Chincas ya lo hemos escuchado muchas veces con varios colegas que somos de la Región Ancash, es un proyecto postergado por más de 30 años, lo que buscamos nosotros es viabilizar y que el Consejo Directivo sea quien pueda nombrar al gerente general, porque normalmente lo que está haciendo ahora todo depende del gobierno regional, y mi Gobierno Regional de Ancash es uno de los más corruptos que tenemos actualmente cerca de tres presidentes regionales presos.

Es por eso, presidenta, que pido a mis colegas congresistas este apoyo de poder agendarlo en la próxima sesión con suma urgencia, tengo entendido que mi colega Yesenia Ponce ha pedido que sea sesión descentralizada en Ancash, no sé si ha pedido en Huaraz o en Chimbote, tomo a consideración lo mejor que la comisión crea conveniente, sea en Chimbote o sea en Huaraz.

Por otro lado, también hacerle presente que nos llegó unas denuncias que está sucediendo en Agro Rural, en lo que es Huaraz y Chimbote, donde ha habido denuncias ante la fiscalía, quisiéramos en este caso solicitar que el director ejecutivo de este importante programa nos explique qué es lo que está pasando con los supuestos actos de corrupción en dicha Región Ancash.

Y, por último, respaldar lo dicho por mi colega Bienvenido, es importante la presencia del ministro, nosotros tenemos que dar cuenta a nuestros agricultores y necesitamos llevar allá la información correcta y necesaria.

Tenemos importantes programas como Agro Rural, Sierra Azul, queremos saber cómo se viene desarrollando y de qué manera viene llegando a la población.

También referente al Bono Favorable al Agricultor, en el tiempo del Fenómeno de El Niño Costero aprobamos un proyecto, queremos saber realmente si está llegando la ayuda o no al agricultor, entonces es necesario insistir con la presencia del ministro.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Carlos Domínguez.

Tiene uso de la palabra la congresista Esther Saavedra.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Muchas gracias, presidenta, saludar por intermedio suyo a todos mis colegas y a los acá presentes.

Presidenta, antes de hacer algunas peticiones quiero con el debido respeto a los señores ministros, y nosotros hacemos respetar y que nos respeten los ministros, el ministro debe priorizar la citación que le hace el Congreso de la República, y lo está haciendo por medio de muchas comisiones que nosotros le pedimos, porque no vamos a permitir que una ministra desaire a los congresistas; porque tenemos conocimiento que nosotros somos representantes de un pueblo, hemos sido elegidos por un pueblo, por el voto popular, y nosotros somos los que traemos la necesidad del pueblo, no los ministros. Los ministros van, muy bien, con sus viáticos se van con el helicóptero a engañar al pueblo y nosotros somos los que traemos la necesidad del pueblo, nosotros somos los que damos la cara al pueblo.

¿Qué ha pasado con la ministra de la Educación?, desairó a algunos congresistas, han permitido eso, pero yo no voy a permitir, yo lo hago por mí, por una región que también es afectada de muchas regiones, que me desaire un ministro, por favor, qué es eso que desaire a los congresistas, un ministro debe priorizar porque nosotros somos la mano derecha de ellos, que les ayudamos para que hagan sus buenas funciones como ministros, porque no van a ser ministros de vitrina, de alfombrados, tienen que salir cuando nosotros le hacemos llegar sus necesidades de nuestro pueblo, y el pueblo se siente engañado de los ministros, y qué, le golpean a los congresistas, qué vamos hacer nosotros si no tenemos capacidad económica, somos sus aliados.

Entonces, presidenta, que quede eso en Acta para hacernos respetar y vengo pidiendo de las comisiones que estoy integrando, que nos respeten.

Yo pido también que el señor ministro, quisiera que se consulte a la Autoridad del Agua y al Ministerio de Agricultura y Riego, si van a ejecutarse las obras de encauzamiento de ríos y defensas ribereñas que en abril de 2018, ojalá que sea en abril y sino es antes, mucho mejor, considerando que en la actualidad la causa del Fenómeno de El Niño Costero, nuestros campos de cultivo de las poblaciones aledañas se encuentran en peligro.

También respecto a eso quisiera pedirle, que el ministro nos informe, y más que todo a mi persona, que le he pedido en forma presencial y con documento, que nos haga llegar el informe, a quien va a designar el responsable del seguimiento de la implementación de las defensas ribereñas, yo estoy preocupada en eso, le he pedido el día que se ha instalado esta comisión; pero, no sé qué espera el señor ministro, porque ya llegan las aguas, las lluvias en mi región, y nuevamente vamos a estar con este mismo problema.

Otro pedido, presidenta, hace poco fuimos testigos de los desbordes y la destrucción a causa de la naturaleza, yo voy hablar en esta tarde por mis hermanos arroceros, vamos a estar permitiendo los cultivos que se pierden, vamos a estar permitiendo colegas que el arroz venga desde Tailandia, teniendo el mejor arroz. Ustedes creen que ha bajado de 120 soles a 0.80 céntimos; y quién se preocupa por estos arroceros que ha entrado la plaga del *añublo, es para preocuparse, va pasar igual que el roya amarilla que pasó con los cafetaleros, que van a llegar a los sitios donde llega el carro y no van a caminar.

Entonces, en qué estamos, de qué ministerio estamos hablando, si tienen funcionarios que no les gusta salir al campo, entonces que se vayan a sus casas, queremos funcionarios que le van ayudar al ministro, que van a salir a ensuciarse los zapatos con barro y que no pregunten, ¿llegará el carro?, yo les engaño, sí llega el carro, yo les hago caminar, presidenta; y eso hay que hacer para que aprendan y que no sean de vitrina.

Señora presidenta, también quiero por intermedio suyo que se consulte a Sunass para que cuando tenga planificado emitir la norma que establezca un precio más justo a pagar a aquellas empresas que utilizan las aguas subterráneas provenientes de los pozos, por ejemplo, sabemos que hay empresas lácteas y cerveceras, entre otras, también está Gloria, vienen usando el agua de los pozos que bien pueden ser utilizados por nuestros hermanos agricultores, quienes sufren a causa del cambio climático. Eso también acabo de pedir en la mañana en la Comisión de Defensa del Consumidor, tenemos que defender a nuestros hermanos agricultores.

Y, para terminar, presidenta, quiero por intermedio suyo, que estemos a la espera de una resolución ministerial para el uso de la técnica de riego con secas intermitentes en el cultivo de arroz, que se debe intensificar esta técnica para ir dejando el riego con inundaciones, y de esta manera proteger a los señores agricultores y a sus familias de enfermedades como la malaria. Eso yo vengo pidiendo también desde la otra gestión, y parece que no les preocupa.

Por último, nuestros agricultores necesitan apoyo financiero, y preguntarle al señor ministro o al Ejecutivo, qué propuestas tenemos el Ejecutivo de apoyo con el Fondo de Agrobanco, porque el Agrobanco comenzando desde vigilancia, secretaría, son atropellados nuestros hermanos agricultores, y también para decirle a nuestro Premier, no sé si decir nuestro, de quién será, no es del Perú, sabes por qué presidente, está agarrando dos carteras, se cree el supermán. Yo no sé como se abastece ese hombre, a ser Premier y a ser de Economía, en qué mundo, en qué país vemos eso, tan capazote es.

Entonces, presidenta, nosotros necesitamos un Premier y un ministro que va agarrar, y va asumir sus funciones, a trabajar, por el bien del país y no por el bien de algunos allegados que tiene alrededor, yo le pido con fortaleza, yo sé y con el permiso de todos los varones, las mujeres no nos doblegamos fácil y no caemos por tonterías. Yo creo que lo vamos hacer bien, con el permiso de todos los varones, acá vamos hacernos respetar.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Esther Saavedra.

Tiene uso de la palabra la congresista Marita Herrera.

La señora HERRERA ARÉVALO (FP).— Gracias, presidenta, por intermedio suyo saludar a nuestros colegas.

Señora presidenta, para solicitarle y en la primera sesión también se habló del tema que priorice el debate de las observaciones presentadas por el Ejecutivo al Proyecto de Ley 1250, ley que cautela el valor nutricional de alimentos de origen lácteo de consumo humano directo y promueve el desarrollo de la ganadería lechera nacional.

Este proyecto fue aprobado en el Pleno del Congreso el 15 de junio del presente año, y observado por el Ejecutivo el 17 de julio pasado, desde el 18 de este mes se encuentra en la comisión, por lo que solicito señora presidenta una vez más y pedirles a mis colegas, que se priorice el análisis y evaluación de estas observaciones formuladas y que la comisión tome un acuerdo sobre esta autógrafa, para dar una solución adecuada y desde este Poder del Estado a la problemática sobre el origen de los productos lácteos. Más de cuatrocientos cincuenta mil ganaderos están esperando de nuestra comisión, y yo creo que esto se tiene que aprobar y priorizar.

Muchísimas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Marita Herrera.

Sí, es muy importante, estamos tomando nota también para verlo en su momento.

Tiene uso de la palabra el congresista Humberto Morales.

El señor MORALES RAMÍREZ (FA).— Gracias, presidenta, yo quiero saludar a la Representación Nacional que hoy día con mucho ahínco veo que están debatiendo y hay que valorar eso, no sé si a través suyo puedo solicitar orden, por favor.

La participación es la siguiente, presidenta, nosotros necesitamos comenzar a imponer la ley, ¿por qué digo esto?, porque no puede venir un ministro a decir que no viene, el artículo 14° del Reglamento del Congreso de la República, dice que el congresista representa a la nación, y para nosotros es ley, tiene rango de ley este reglamento.

Entonces, solicito que el ministro esté acá, presidenta, y yo me aúno a los pedidos que han hecho los demás colegas, y necesitamos discutir algunas cosas que son puntuales, porque sería bueno que el ministro no venga solo, porque sino hacer el papelón de su vida; necesitamos que venga el señor de Agrobanco, necesitamos que venga el señor de Cofide, nos acompañe, ¿por qué?, porque hay dos leyes que se han aprobado en el Congreso de la República y que según denuncia de los agricultores no se está cumpliendo, la Ley 30573, Ley Preda; en ella se está hablando del rescate financiero.

La Ley 30600, propiamente de Rescate Financiero, esos bonos, ese rescate financiero que se ha hecho en situación de emergencia y se ha aprobado por situación de emergencia en el Congreso de la República, con un debate aquí en la comisión, en este momento no está siendo implementado, presidenta, según denuncia de los agricultores. En todo caso, tendrá que venir el señor ministro, acompañado de estos funcionarios para que pueda darnos la explicación necesaria.

Si nosotros hemos aprobado un proyecto de ley, que después se volvió ley, que no se cumple, que no lo cumple un ministro, presidenta, ese ministro tiene que salir, ese es el primer punto.

¿Por qué es importantísimo que esté?, porque tenemos que presionar que se cumpla la ley, sino este Congreso de la República no tiene razón de existir, entonces tiene que cumplirse la ley.

Entonces, hay Bonos Agrarios que no llegan al agricultor, no se sabe, es más, están hablando de un padrón que solamente hasta tal fecha, de esta fecha no, estamos hablando del rescate financiero y esto se ha discutido acá ampliamente y se ha colocado parámetros inclusive, y eso tiene que pararse [...] y tiene que cumplirse, presidenta. Y, si tenemos que hacer control político, también lo tenemos que hacer, no puede pasar por agua tibia ese tema.

El segundo punto, presidenta, es solicitar que en los grupos de trabajo que ha estado dentro del plan, y lo hacía a propósito del pedido porque quisiera que eso sea implementado, es incluir un grupo de trabajo más, que es el tema del Grupo Especial de Seguimiento del Plan de Reconstrucción con cambio, ¿por qué, presidenta?, porque en este momento se está hablando de casas de cartón, se está hablando de negociados, nosotros tenemos que comenzar a ver cuál es el papel del ministro de Agricultura. Se ha presentado un plan de la reconstrucción con cambio, nos ha llegado a nosotros hace cuatro días, hace cuatro días ha llegado ese documento, y donde de Agricultura prácticamente no hay nada, y estamos hablando de pérdidas de pequeños agricultores, entonces ahí hay otro pedido que yo quisiera que se ponga en debate en la sesión.

Finalmente, en el año legislativo anterior el Proyecto de Ley de Sistema de Garantías Participativas, que fue trabajado en el Grupo de Trabajo de Pequeña Agricultura, y acá hay algunos colegas que con nosotros han trabajado conjuntamente, salió como producto un proyecto de ley que en este momento tiene el número 1487. Yo quisiera pedir por favor, que ese proyecto de ley que ha sido multipartidario, ha sido debatido con varios congresistas de esta comisión, por favor entre al debate. (5)

¿Y de qué trata? Trata precisamente de comenzar a facilitar la certificación a nivel de los pequeños agricultores, aquellos agricultores que no pueden pagar 7 mil, 8 mil dólares para que una certificadora venga a garantizar su producto. De eso trata, señor Presidente.

Entonces, solicito que esto pueda ser parte del debate para que podamos generar un sistema de certificación a nivel de pequeños agricultores, aquellos que no tienen cómo pagar una certificación nacional que se hace millonario en este país.

Eso también está es por falta de tiempo, seguramente no se ha podido agendar. Pero le pido, señora Presidenta, que esto cuanto antes sea agendado para que terminemos en un debate y pasar al Pleno y sea aprobado, porque este es un tema de urgencia, que estamos hablando de los pequeños agricultores.

Termino, señora Presidenta, solamente solicitando a la Comisión Agraria, que nos orientemos principalmente a las cosas que están generando desidia al Ejecutivo, nos orientemos al control político porque se ha aprobado leyes importantísimas en esta comisión y no se está tomando en cuenta por parte del Ejecutivo.

Me pide una interrupción el congresista Benicio Ríos, señora Presidenta, con su venia.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Ríos, tiene la interrupción.

El señor RÍOS OCSA (APP).— Gracias, señora Presidenta.

Efectivamente creo que estamos tocando parte del plan.

Creo que habíamos pensado el primer año de nuestra gestión, el tema del Seguro Agrario. No está clarísimo el Seguir Agrario.

Por eso este año sale el Seguro Agrario con Mapfre, sale el Seguro Agrario Catastrófico. No existe una política en el país sobre el tema del Seguro Agrario.

Lo propio también ratifico al colega que no está presente, el tema de crédito, principalmente, señora Presidenta, para la pequeña agricultura porque los pequeños agricultores no están en la capacidad de pagar el interés que corre el Banco Agrario.

Por eso hasta ahora no hemos escuchado qué política va a ser para la pequeña agricultura en el tema de crédito. Y lo propio, el tema de emergencia.

Cada año los que venimos del sur, los que venimos de las provincias, cada año nosotros nos enfrentamos a la sequía, enfrentamos las heladas, las granizadas; y lógico, cada año hay emergencia, pero no hay una institución que vea este tema de emergencia en esta actividad agropecuaria.

Y cuando hablo de emergencia, por ejemplo, en el Seguro Agrario nunca se ha tomado en cuenta a la parte pecuaria, solamente es la parte agrícola. Y la actividad pecuaria para el campesino andino es su capital, es su economía de capitalización.

Finalmente, señora Presidenta, siempre hemos hablado que el país necesita una política agraria que diferencie la costa, la sierra y la selva. Eso creo que debería de estar dentro de nuestro plan de trabajo para el presente año.

Muchas gracias, señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Continúe, por favor, congresista Morales.

El señor MORALES RAMÍREZ (FA).— Gracias, señora Presidenta.

Para terminar.

Creo que los aportes que se está haciendo aquí por los colegas parlamentarios, está más orientado a lo que urge en este momento, que creo es desde el campo del control político.

Y hay que hacerlo, no puede ser que no se esté cumpliendo las leyes que nosotros aprobamos con urgencia y que no esté llegando a los agricultores.

Los bonos, el tema del rescate financiero, son temas de agenda que lo hemos aprobado con urgencia, señora Presidenta, y en este momento el tema PREDÁ, que no se está llevando efectivo en el terreno con los agricultores y esa es la caja que tenemos.

En todo caso ahí hay un rol importantísimo que va a asumir esta comisión, señora Presidenta.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Morales.

Estamos tomando nota y vamos a priorizar todos estos temas.

Tiene el uso de la palabra el congresista Luis Yika.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Gracias, señora Presidenta.

Primeramente apoyar la ponencia de nuestra colega Marita Herrera, en la cual se aplique de acuerdo al Reglamento, el tema de la ponencia de la insistencia a la Ley 1250.

Los técnicos nos dirán en su oportunidad cuáles son los plazos que tenemos para ponerla aquí en esta comisión y devolverla al Pleno.

Por otra parte, señora Presidenta, en la legislatura anterior en esta comisión, en el Pleno y la publicación en *El Peruano*, fue lo que manifiesta nuestro colega Humberto, en la cual aprobamos una Ley del RFA y el PREDA, para poder apoyar a nuestros pequeños agricultores en la parte económico.

Sin embargo, hay un conflicto entre Cofide y las entidades financieras que están perjudicando definitivamente al agricultor.

Por otra parte, el RFA todavía no se reglamenta, señora Presidenta, es bueno que se notifique al ministro de Agricultura para que se agilice esta implementación del RFA.

Gracias, señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Luis Yika.

Tiene el uso de la palabra el congresista Horacio Zeballos.

El señor ZEBALLOS PATRÓN ().— Gracias, señora Presidenta.

Para mis pedidos.

Quiero sumarme al pedido de la congresista Marita Herrera para pedir que se ponga en debate la ley por insistencia, la Ley de Desarrollo de la Ganadería Lechera en el país, que garantiza el origen del producto lácteo.

Creo que es una ley de mucha importancia, mucha trascendencia y hay que ponerla en debate.

También quería pedir, señora Presidenta, pero se me adelantó un poco el congresista Bienvenido y el colega Morales, porque en realidad creo que el Ministerio de Agricultura no está jugando un rol protagónico en la reconstrucción del norte ni de otros lugares del país.

Creo que ahí hay que ver el tema de la infraestructura, cómo vamos a recuperar la infraestructura de riego, la infraestructura que va a permitir abonar en los agricultores, que es nuestra especialidad.

Cómo se va a recuperar la actividad, que es lo que me preocupa mucho porque me parece que simplemente van a ser construcciones y ahí tenemos una labor importante, porque esa sí es la representación real, recuperar la productividad de los campesinos, de los ganaderos y muchos que han perdido todo y además de ello, cómo vamos a avanzar en el financiamiento.

Por eso, señora Presidenta, le quería pedir que probablemente sea pertinente un grupo de trabajo, como lo ha presentado el congresista Humberto Morales.

Pero quisiera pedirle que pensemos que hagamos un plan de visitas orientado a que esté el ministro de Agricultura con el ANA, con Cofide, con Agrobanco, para poder entender cómo van a ser los desembolsos.

También que venga el señor De la Flor, la Autoridad de Reconstrucción con Cambios, para que nos explique cuál va a ser el impacto en la productividad y la recuperación de las tierras agrícolas del norte. Y obviamente ahí también el MEF tendrá su participación por el tema económico y el MINAM especialmente porque insisto que más allá de construir Defensas Ribereñas y artefactos en los ríos es más barato y de mayor impacto recuperar los bosques en las cabeceras de los ríos.

Esto puede detener esta vegetación puede retener el 40% del agua que llueve y luego la entrega dosificadamente. Y esto es parte de las prácticas de adaptación del cambio climático, junto con ello micro represas y una serie de artefactos que han dado mucho éxito.

Entonces, poder tener un marco conceptual y poder ayudarle a un Ejecutivo que solamente está pensando en construcción, que valdría más y sería más valioso.

Finalmente, señora Presidenta, el tema de Cofide me preocupa, tuvimos alrededor de seis o siete reuniones en la legislatura pasada pidiéndole a Cofide información, y era lamentable cómo escondían la información o no la tenían, o nos traían una información la siguiente semana u otra información y finalmente nos quedaba un sin sabor bastante amargo, inclusive fuimos muy duros con varios de los funcionarios de Cofide porque nunca fueron capaces de traer la información a esta comisión.

De repente habría que tomar acciones, porque en realidad están escondiendo información y todos sabemos que Cofide, inclusive, le ha prestado a las mineras.

Entonces, ahí hay un tema que hay que resolver porque tiene que estar orientado al campesinado o la recuperación de nuestros pueblos, en especial la agricultura familiar, señora Presidenta.

Una interrupción me pide el congresista Yika.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Yika, tiene la interrupción.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Gracias, señora Presidenta.

Solamente para agregar que existe un problema dentro de la Junta de Usuarios de Agua, que hasta el momento no se soluciona y que es el tema de las elecciones.

Es bueno pedir información y se le cite a través del ministro de Agricultura, que nos explique cuál es la problemática y cuál es la solución a este tipo de elecciones que todavía no se solucionan y está creando conflictos a nivel nacional, señora Presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Continúe, congresista.

El señor ZEBALLOS PATRÓN ().— Gracias, señora Presidenta.

Para terminar, quisiera pedirle a los trabajadores de la comisión, por su intermedio, que preparen o que vean cuál es la mejor forma de enfrentar el tema de la Reconstrucción con Cambios, si puede ser una comisión como se ha propuesto o simplemente que venga uno por uno o de repente algún plan articulado bajo un esquema que nos permita quizá ayudarle a ver el camino que debiera seguir el Ejecutivo.

Gracias, señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— se le agradece, congresista Zeballos.

Estamos tomando nota de todos los pedidos, nosotros tenemos que exigir a cada uno de los ministerios. Escuché también al congresista Bienvenido decir que deberíamos de citar también al MEF.

Ya tenemos nota de todo eso, igual que Agrobanco.

¿Alguien más que quiera hacer uso de la palabra?

Sí, congresista.

El señor .— Gracias, señora Presidenta.

Es algo puntual.

Yo había solicitado en la sesión anterior la presentación del presidente del directorio de Cofide.

No sé si eso lo consideraron.

Algo más, señora Presidenta.

Estoy pidiendo al Ministerio de Agricultura, que incluya a Ica dentro del Proyecto Sierra y Selva Exportadora.

En Ica también tenemos serranía, tenemos Tibillo, Chavín, San Juan de Yanac, San Pedro Huacarpana, Huáncano, Socos, Aja, entre otros; que son distritos que nadie visita y no llegan las autoridades por allá.

Es lo que le quería informar, señora Presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra el congresista Mártires.

El señor LIZANA SANTOS (FP).— Gracias, señora Presidenta.

Un saludo a todos los colegas congresistas presentes en esta importante comisión.

Piura fue una de las regiones que postergó la visita a la Comisión Agraria, rogaría que nos siga incorporando en el plan, a fin que se cumpla con esta región ha sido más que todo perjudicada por el Fenómeno de El Niño Costero y creo que necesitamos de la Representación Nacional para que sea tomado en cuenta en muchas cosas, el tema de Piura, más que todo en el tema de la agricultura.

Segundo punto, señora Presidenta, que en mis manos tengo la programación hecha por la Reconstrucción con Cambios y aquí hay algunos proyectos agrícolas también.

Mi preocupación está, señora Presidenta, en que todo lo que está planeándose es por Obras por Impuestos, o sea, se va a tener que gastar a través de algunas empresas. van hacerlo a través de Obras por Impuestos.

Esto significa que seguramente lo van a entregar a una empresa gigante, una empresa grandes que a la vez va a ir a hacer pequeñas cosas en diferentes lugares de la región.

Termino, señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Disculpe, congresista.

Continúe, por favor.

El señor LIZANA SANTOS (FP).— Gracias, señora Presidenta.

Esta es una preocupación grande, que la reconstrucción tiene que hacerse con Obras por Impuestos.

Es más, hemos visto dentro del plan que solo lo va a hacer el gobierno regional; es decir, en Ayabaca se malogró una agua potable que cuesta 22 mil soles, lo va a hacer el gobierno regional.

Pienso que ahí estaríamos totalmente mal, es desastroso. Aparte que nos acabó el Fenómeno de El Niño Costero, ahora nos van a acabar las empresas privadas, porque van a hacer sus expedientes como ellos quieren, porque así es.

El gobierno local ha hecho un expediente técnico que cuesta 7 millones una obra, cuando va a Obras por Impuestos, ellos reformulan y va 14 millones, esa es la realidad. Nos acabó el Fenómeno de El Niño, ahora nos van a acabar los empresarios, Dios mío esto no es justo, Creo, señora Presidenta, en los proyectos que tenga que ver usted como presidente en temas agrícolas o de agricultura, tiene usted que ayudarnos. Eso tiene que acabar, el saqueo económico de los grandes empresarios hacia los más pobres, tiene que acabar, empezando por nosotros desde aquí haciendo justicia, señora Presidenta.

La Comisión de Agricultura es una comisión importante que va a la gente más pobre, en realidad poco a poco lo hace. Espero que en esta comisión nos ayudemos para que se cumpla a cabalidad como debe ser.

A nosotros nos dijeron que había 20 mil millones de soles para este programa, pero a Piura lo han presentado como Obras por Impuestos. (6) Me parece que usted forma parte también de una comisión de seguimiento de los desastres por el Fenómeno de El Niño Costero, creo que ahí el Congreso de la República tiene que ponerse de pie, porque no podemos dejar que saqueen los recursos de los peruanos.

Muchas gracias, señora Presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Lizana.

Efectivamente, yo estoy como integrante de la Comisión de Reconstrucción con Cambios. El ministro va a estar presente el día viernes en la comisión, y desde aquí, de la Comisión Agraria, nosotros también podemos llevar nuestros aportes para cuando él esté aquí. Ya está anotado también para invitar al señor De la Flor.

Tiene el uso de la palabra el congresista Dalmiro Palomino.

El señor PALOMINO ORTIZ (FP).— Gracias, señora Presidenta.

Buenas tardes, colegas y todos los presentes.

Aunándome al pedido de los demás congresistas, creo que la presencia acá del ministro es interesante para que dé información, con todos sus funcionarios, acerca de lo que es Cofide, el Banco Agrario y los demás sectores.

En este sentido, señora Presidenta, quisiera pedir un quinto objetivo en el plan de trabajo, en el sentido de que el sector agrario es la principal fuente de alimentación de los hogares en el mundo. Sin embargo, aún falta una adecuada distribución de los alimentos. Según la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, FAO, alrededor de setecientos noventa y cinco millones de personas en el mundo no tienen suficiente alimento para llevar una vida saludable y activa.

Asimismo, señora Presidenta, señala que la gran mayoría de personas que padecen hambre en el mundo viven en los países en vías de desarrollo donde el 12,9% de la población presenta desnutrición.

En nuestro país, señora Presidenta, son los niños los que más sufren este fenómeno como, por ejemplo, en Huancavelica, en un 42%; en Cajamarca, un 35%; en Huánuco, 29%; en Apurímac, 29%, y en Ayacucho, 28%.

Ante tal situación, señora Presidenta, se necesita que se incorpore el plan como uno de los objetivos generales, el tema del hambre. Creo que es título que se puede poner en este plan como quinto objetivo. Por ello, solicito que se añada para poder promover espacios de diálogo de políticas para erradicar el hambre a nivel nacional.

Por otro lado, también solicito que se incorpore como uno de los objetivos específicos del tema del saneamiento de la propiedad agraria. Según el Censo Agropecuario de 2012, de un total de dos millones doscientos tres mil unidades agropecuarias, solo cuentan con un título un millón ochenta y dos mil unidades; es decir, el 52% no tiene un saneamiento físico legal.

Creo que los gobiernos regionales tienen también ciertas competencias, así lo señala la décima disposición complementaria final de la *Ley Orgánica de Gobiernos Regionales*, Ley 27867, de los gobiernos regionales para culminar el saneamiento físico legal de las propiedades agrarias a que se refiere en el artículo 51, literal n) de la presente ley, tiene un plazo máximo de tres años a partir de haber asumido las competencias, respectivamente.

En tal sentido, señora Presidenta, es importante que la comisión conozca la realidad de este sector en manera de titulación, el que es muy importante para el desarrollo de la agricultura.

Por ello, solicito la incorporación del siguiente objetivo específico: analizar el nivel del saneamiento físico legal de la propiedad agraria, a cargo de los gobiernos regionales del Perú.

Asimismo, este importante tema debe ser considerado por el Ministerio de Agricultura en su presentación ante esta comisión, presidenta. Yo creo que el ministro tiene que informar en esta comisión sobre la situación agraria.

La señora PRESIDENTA.— Claro que sí, congresista Dalmiro Palomino.

Habiendo tomado nota de todos los pedidos que se han hecho hoy, también tenemos como tema del Orden del Día el plan de trabajo y el reglamento de la comisión, los que han sido remitidos electrónicamente a su despacho y los tienen también en sus carpetas.

Pongo a su consideración estos documentos, para sus aportes y propuestas, especialmente para realizar las sesiones y audiencias públicas descentralizadas, la conferencia y los foros.

Tómese en cuenta que los congresistas Miguel Elías Ávalos y Betty Ananculi Gómez han solicitado realizar una audiencia pública en Ica, al igual que los otros aportes que han dado Marita Herrera, Esther Saavedra. Bueno, eso ya vamos a tener que determinarlo para el próximo mes, en qué lugar, igual que lo propuso la congresista Yesenia Ponce. Como ustedes verán, son varios lugares por los cuales quieren que sea la primera reunión.

Asimismo, también se propone la creación de los siguientes grupos de trabajo: Evaluación de la Gestión de los Recursos Hídricos y su Modernización; Problemática, Promoción y Desarrollo del sector Forestal y de Fauna Silvestre; Seguimiento a los Programas y Proyectos Especiales del Minagri, recordando que el congresista Joaquín Dipas Huamán ha solicitado la creación de este grupo, su coordinación y ha propuesto sus integrantes, los que no deben ser más de cinco. También hemos tenido propuestas para hacer otro grupo de trabajo, pero veo que algunos que han propuesto no se encuentran presentes en estos momentos.

Se ofrece el uso de la palabra a los señores congresistas para debatir inicialmente el plan de trabajo y luego el reglamento de la comisión.

Sí, congresista Elías, dígame, por favor.

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Gracias, señora presidenta.

Al respecto, estoy leyendo aquí, en Estrategias de Trabajo: "Elaborar el proyecto de dictamen de los proyectos de ley de competencia de la comisión, los cuales serán remitidos con una anticipación no menor de 24 horas".

Yo sugiero, señora presidenta, que este informe sea enviado a nosotros los días viernes, para poder leer bien los dictámenes y sacar conclusiones al respecto, porque con 24 horas de anticipación como que es muy corto el tiempo, no podríamos trabajar ni quien habla ni los asesores. Entonces, si es posible que se entregue los días viernes sería fabuloso.

Por otro lado, dentro de los grupos de trabajo, que son tres: Evaluación de la Gestión de los Recursos Hídricos y su Modernización; Problemática, Promoción y Desarrollo del sector Forestal y de Fauna Silvestre. En este grupo sugiero también incluir el sector agropecuario, señora presidenta. No está incluido el agropecuario en este grupo de trabajo.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Elías, se ha tomado nota y sí va a ser posible hacer que llegue el día viernes.

Tiene el uso de la palabra el congresista Bienvenido Ramírez.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Gracias, presidenta.

Solicito que se agregue ahí el grupo de trabajo que he presentado, de conformación de hacer el control político de los programas de desarrollo productivo Agro Rural y PSI, por las presuntas irregularidades que se vienen ejecutando en estos programas, que corresponden al Ministerio de Agricultura. Inclusive ahí le estoy alcanzando el oficio y también los integrantes.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Bienvenido, hemos tomado nota de lo que usted nos ha hecho llegar.

El congresista Humberto Morales, por favor, tiene el uso de la palabra.

El señor MORALES RAMÍREZ (FA).— Gracias, presidenta.

Quiero hacer algunos aportes al plan que se ha presentado, presidenta, que en términos generales me parece que está bien. Pero hay que hacer algunos aportes, que creo que podrían ajustarse.

El primero es en la parte de Objetivos Específicos. Sería importante colocar un objetivo que está relacionado en función a las actividades de la sierra, porque acá se habla bastante de la costa, de las silvicultura, en fin. Yo creo que debemos incrementar algo más, y por eso lo planteo, señora presidenta, sobre promover el desarrollo sostenible de la agricultura familiar, con prioridad de la producción orgánica en cuencas altas. Sería importante esto, porque no se está viendo, por lo menos en los objetivos, el tema de la sierra y los que venimos de una región de sierra lo tenemos que plantear, porque es parte del objetivo, presidenta.

Lo repito, diría así: "Promover el desarrollo sostenible de la agricultura familiar, con prioridad de la producción orgánica en cuencas altas".

Es importante también, presidenta, en la parte de programación, donde se está hablando de las sesiones de audiencias públicas y descentralizadas, propongo que en octubre de 2017 se haga una de esas sesiones en Ayacucho, dentro de esa programación que usted ha colocado, en octubre lo hagamos, con el título de Agricultura Familiar, Sistema de Garantía Participativa, Cosecha y Siembra de Agua, de tal manera que podamos también tocar temas de la sierra, que sería importante en la zona sur de los Andes, presidente.

En el punto 4.3, en Conferencias y Foros, propongo que en el mes de diciembre se haga un foro desde la comisión que hable sobre sistemas agroproductivos y la sostenibilidad agroecológica. Esto basado en la pequeña agricultura sobre todo, presidenta, porque la pequeña agricultura es la única manera que tiene de dar valor a sus productos es a través de una agricultura sostenible, una agricultura agroecológica, es solamente a través de eso.

Finalmente, ratifico mi pedido, presidenta, sobre los grupos de trabajo. Solicito que haya un grupo especial de seguimiento al Plan de Reconstrucción con Cambios. El colega Bienvenido Ramírez me acaba de decir su adhesión para que podamos continuar con este Grupo de Reconstrucción con Cambios, y que en la medida en que esta comisión tome interés es necesario que hagamos un control político de 20 000 millones, que están hablando de reconstrucción, que están hablando y que no han presentado un solo plan, y que en el sector agrario no se está, definitivamente, viendo la acción del Ministerio de Agricultura en este tema de los desastres.

Entonces, solicito que se incorpore ese grupo especial, con carácter de fiscalización, si la comisión así lo ve, presidenta.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias por sus aportes, congresista Humberto Morales.

Cuando hablamos del Plan de Reconstrucción con Cambios, nos estamos refiriendo única y exclusivamente a todo lo que es el sector agrario, ¿verdad? Solo agrario vamos a ver nosotros. Agropecuario, ¿no?

Hemos tomado nota de las modificaciones que también ustedes están solicitando, nosotros vamos a tomar en cuenta, para eso se ha mandado el Plan de Trabajo igual que el reglamento. Tiene el uso de la palabra el congresista Horacio Zeballos.

El señor ZEBALLOS PATRÓN ().— Gracias, presidenta.

Yo quería abundar en los objetivos.

En el primer objetivo, en el objetivo 2.1.1 se incorpore la gestión del agua y quede así como "legislar para fomentar el desarrollo agrario, pecuario, forestal y la gestión del agua, en concordancia con la legislación vigente, el Acuerdo Nacional, el Plan Bicentenario y la Agenda de Competitividad 2021", allí que se agregue "el desarrollo sostenible de la agricultura familiar, con la Ley 30355" y, bueno, el resto que quede tal como está.

En el objetivo 2.1.2, que al final se agregue a este objetivo "que permita ayudar a promover una visión preventiva ante el cambio climático, el Niño y otros fenómenos climáticos y ambientales", es algo que no está presente en el documento.

Y en el punto 2.1.3, que dice "promover sinergias entre los sectores público y privado para la inserción de nuevas tecnologías, innovación agraria", pido que se incorpore "e investigación en el sector agrario, pecuario y forestal como medio para lograr la competitividad..."

Y que en los objetivos Específicos se adicionen tres objetivos: uno que tenga que ver con la gestión del agua, otro con los desastres naturales y otro con la agricultura familiar, en concordancia con lo que he expuesto previamente.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Se ha tomado nota, congresista Zeballos. También lo vamos a incluir, porque todo lo que sea aportes para mejorar, sobre todo la agricultura familiar, los pequeños agricultores, van a ser aceptados por esta comisión, ese es el ímpetu que tenemos todos los integrantes de esta comisión.

Tiene el uso de la palabra la congresista Marita Herrera. (7)

La señora HERRERA ARÉVALO (FP).— Gracias, presidenta.

Para hacer una aportación en los objetivos generales. En el 2, 1.1, agregar la agenda 2030 para el desarrollo sostenible adoptado por la ONU, porque acá dice: "El Acuerdo Nacional", también sería muy importante agregar este punto.

No sé si agregar además otro punto, o en el mismo, que se priorice la agricultura familiar, la economía de autosubsistencia de la sierra y de la selva.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Bien, congresista Marita Herrera. Gracias también por su aporte.

Tiene el uso de la palabra el congresista Benicio Ríos.

El señor RÍOS OCSA (APP).— Señora presidenta, en los objetivos específicos —bueno, si estoy equivocado retiro— casi no se habla en el tema del mercado. Quizás podría ser en el 2.2.1, ¿no es cierto?, al final, "implementación tecnológica en el sector y acceso al mercado", el tema del mercado estamos casi obviando y es el último eslabón que llega a los productos.

Todas las instituciones públicas y privadas nunca han aportado al mercado, en ese sentido, creo que tiene que haber en alguna parte de los objetivos específicos el tema del mercado.

Y lo propio también, no creo que es coincidente con la otra comisión, acá debería de haber, por ejemplo, el tema de comunidades campesinas y el tema del VRAEM, que es una zona especial, ¿no es cierto?; inclusive hay una subcomisión, entonces en alguna parte tendríamos que acomodarlo.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Se le agradece al congresista Benicio Ríos.

Sí, congresista, yo también coincido con usted, que en esto del mercado, que es la comercialización, es cuando nuestros agricultores se están viendo muy afectados al momento que ellos llevan sus productos.

Vamos a incluirlo también, congresista Benicio Ríos.

Tiene el uso de la palabra el congresista Dalmiro Palomino.

El señor PALOMINO ORTIZ (FP).— Presidenta, en el plan quiero que se incorpore, en el objetivo principal, inclusión y prioridad de los pequeños agricultores, en los programas que ejecuta el Minagri: "promoción mecanismos de asociatividad". Yo creo que eso es muy importante, para que nuestros agricultores trabajen en asociatividad, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Bueno, yo les agradezco por todos los aportes, todo es importante. Para eso se les ha hecho llegar ese Plan de Trabajo.

¿Alguien más quiere?

¿Nada más?

En cuanto al reglamento, hay algo que quisieran...

Bueno, teniendo ya los acuerdos del Plan de Trabajo, los pedidos que nos han hecho nuestros congresistas y los grupos de trabajo, que en su momento nos harán alcanzar la relación de quiénes son los que están integrando para presentarlo en la próxima comisión.

Vayamos al voto, por favor, para todos los acuerdos que se han tomado el día de hoy.

¿Usted también a favor de todas las modificaciones que vamos a hacer?

El señor .— (Intervención fuera del micrófono)

La señora PRESIDENTA.— Ya.

El señor .— (Intervención fuera del micrófono)

La señora PRESIDENTA.— Claro.

Con cargo a redacción, ha sido aprobado por unanimidad.

El señor .— El reglamento.

La señora PRESIDENTA.— Sí, ya mencionamos también lo del reglamento, sí lo mencioné y también está aprobado.

Por favor, no quisiera que antes ustedes se tengan que...

El señor .— Señora presidenta, un minuto.

La señora PRESIDENTA.— Dígame, por favor, congresista.

El señor .— Solamente, para aportar. Nosotros estamos tratando en esta comisión de favorecer mucho a nuestros pequeños agricultores y medianos agricultores, sin embargo, es bueno considerar el tipo de presupuesto que le van a asignar para el 2018.

O sea, que el ministro comunique el presupuesto, porque tengo conocimiento que le están dando la mitad de lo que está pidiendo, y si nosotros le vamos a exigir al ministro, tenemos que apoyar su presupuesto.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Sí, estamos tomando nota también.

Dígame, congresista Saavedra.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Hay algo, presidenta, que quiero también que considere la comisión, que cuando se tiene invitados hay que ver dónde se les va a ubicar, porque no es posible, presidenta, que vengan nuestros invitados y estén parados ahí. Merecen respeto.

Con el debido respeto hacia todos, yo les pido, por favor, darles consideración a ellos.

Eso sería todo, presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Por favor, sí, congresista, usted tiene toda la razón, nuestros invitados y todos los que vengan a esta comisión siempre van a tener el respeto por parte de todos nosotros.

Las disculpas del caso, por favor, a los señores que se encuentran presentes.

Pueden tomar su lugar para que puedan hacer uso de la palabra.

Aquí tenemos al señor Isaac Porras Espinoza y al señor Luis Huamán *Erosisó*, cada uno tiene uso de la palabra por tres minutos.

Congresistas, por favor, ya va a hacer el uso de la palabra el señor Isaac Porras Espinoza.

El señor PRESIDENTE NACIONAL DE LOS CAFETALEROS, don Porras Espinoza.—

Señora presidenta, señores congresistas, asesores, muy buenas tardes.

Quien le saluda es el señor Isaac Porras Espinoza, Presidente Nacional de los Cafetaleros.

Señora presidenta, nosotros venimos más de año y medio buscando la cita y el diálogo con el Ministro de Agricultura, hemos agotado el día de hoy, y pedimos que nos dé su aporte.

Nosotros haremos llegar, nuevamente estamos pidiendo la cita, pero ya en selva central, las cuales hemos presentado hace un año. Cuando estaba como presidente el señor Bienvenido, ni caso le ha hecho.

Esperando que usted como dama haga respetar ese pedido, a que baje a Selva Central, sino nosotros vamos a tomar otras medidas, porque este ministro prácticamente no quiere dar la cara y creo que es un ministro de vitrina.

Segundo punto. Nosotros venimos a informarle que vamos a presentar un proyecto de ley para poder hacer un descuento total a mis hermanos cafetaleros, porque hoy en día venimos endeudado y ahogado, porque nosotros el 2013 hemos conseguido, bajo un paro cafetalero, una resolución muy importante, la cual hoy no se ha cumplido, se ha violado. Es por eso que los hermanos se han endeudado y nosotros pedimos, vamos a pedir un proyecto de ley con un descuento total, porque en esta oportunidad nos merecemos.

Nosotros hemos generado más de 80 años divisas, hemos tenido treinta y cinco millones de soles con un banco cafetalero, la cual en el gobierno de Alan García se esfumó. De igual manera, generamos más de cuarenta y cinco millones de jornales, lo que el gobierno no puede dar el empleo. Aún más, no nos apoyan en la comercialización, que es más fácil.

Entonces, nosotros pedimos que tenemos que hacer ese proyecto, nos apoyen nuestros hermanos congresistas. Y hoy en día el congresista Federico Pariona está presentando otro proyecto de ley, la cual ustedes nos apoyen a dar la celeridad, el proyecto de ley que consolida la deuda de nuestros hermanos cafetaleros.

Entonces, hermanos, pido a todos los congresistas, que nosotros somos 11 regiones cafetaleros, hagamos una junta de congresistas para poder desarrollar este producto de bandera del Perú.

Muchísimas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Se le agradece al señor Isaac Porras.

Tiene el uso de la palabra el señor Luis Huamán.

El señor HUAMÁN.— Señora Presidenta de la Comisión Agraria, señora Gladys Andrade, señores congresistas, asesores, nosotros, mi persona representa aproximadamente a más o menos 20 000 cafetaleros, que son Pichanaki, San Luis, Chanchamayo, Vitoc, San Ramón y Perené.

Frente a esta situación, que ayer hemos venido por nuestra problemática de nuestras bases, que en estos momentos están preocupados por el tema de Agrobanco, hemos sido maltratados en el Ministerio de Agricultura por un funcionario de la alta dirección, que es el señor Ángel Manero, y nosotros nos vamos descontentos porque no es la manera que el Ministerio de Agricultura, siendo nuestra casa, hemos sido maltratados todos los dirigentes en aproximadamente 45.

Nosotros somos de interés nacional porque generamos más o menos tres mil millones de soles al PBI del Estado, sin embargo, el gobierno no lo distribuye bien ese dinero.

En estos momentos el gobierno ha tenido varios programas para nosotros los cafetaleros con dos resoluciones ministeriales, la 0300 y la 0610. En esa 0300, señores congresistas, solamente han beneficiado a las entidades financieras privadas.

Le voy a hacer un ejemplo, un agricultor que ha sacado 10 000 soles, con esa resolución 0300 lo ha beneficiado a una banca privada, que ha cobrado con todos sus intereses y Agrobanco le ha comprado con el 21%. O sea, una deuda de 10 000 soles de mi hermano cafetalero en esta oportunidad está llegando a 50 mil soles. Esa deuda es impagable, señores congresistas.

Ojalá que el congresista Pariona, que es de la selva central, es nuestro hermano, ya presentó un proyecto de ley y espero que los congresistas, así como nosotros estamos en bancarrota, el mismo gobierno nos dice a nosotros los cafetaleros: "el 95% de los hermanos cafetaleros de todo el Perú están declarados como pobres o están en extrema pobreza".

Y esos programas nacionales del Combate a la Roya nunca han existido. Yo no sé si los congresistas han fiscalizado al Ministerio de Agricultura, a las instituciones del Senasa, del INIA y el Plan Nacional.

Han salido millones y millones de soles para mejorar al hermano cafetalero, sin embargo, con ese dinero se han hecho faenones dentro de las instituciones del Estado. Todos esos recursos que nosotros generamos dónde está, y el agricultor está en bancarrota.

Señores congresistas, por favor, les pido hacer la celeridad de este proyecto, porque los hermanos cafetaleros en estos momentos, más de 200 000 a nivel nacional, que nosotros representamos al 87%, muchos cafetaleros, nosotros somos de la Federación Cafetalera y no habla con nosotros el gobierno, sin embargo, habla con la Junta Nacional, que solamente representan al 13%, y que ellos mismos, sus socios en estos momentos están en la imperiosa necesidad de que ustedes como congresistas, y el gobierno como ente ejecutivo, solucionen sus problemas de las deudas que tienen.

No solo es las deudas, señora presidenta, así como lo dice el congresista Morales, necesitamos certificaciones. Y esos seudos dirigentes de la plataforma nacional, en estos momentos están haciendo un Ficafé en Villa Rica, y de esos 100 000 cafetaleros u 80 000 cafetaleros que somos de la región Junín, le voy a decir que ni uno va a vender su café, sin embargo, cuánto de recursos se van a gastar en esa feria. ¿Y quiénes se van a beneficiar? Un grupo de mafiosos.

Muchas gracias, señora congresista.

La señora PRESIDENTA.— Se les agradece por su presencia a cada uno de ustedes.

Nosotros hemos tomado nota de lo que se ha manifestado el día de hoy.

Vamos a hacer uso de nuestra labor de legislar y vamos a pedirle también al Ministro de Agricultura que los reciba, a un grupo.

Quien les habla se compromete también a acompañarlos, y que en la siguiente sesión nos tiene que dar una explicación al respecto de todo lo que ustedes han manifestado el día de hoy.

Les agradezco también a cada uno de ustedes.

Se pueden retirar cuando lo crean conveniente.

Tiene el uso de la palabra el congresista Pariona.

El señor PARIONA GALINDO (FP).— Muchísimas gracias, señora presidenta.

Presidenta, colegas, efectivamente, esto no es de ayer, de hoy, este es un problema que ya viene desde el 2013 y no se cumple. Lo han dicho también los mismos funcionarios del Ministerio de Agricultura, el mismo ministerio.

Solamente del compromiso que tuvo anteriormente el gobierno, de nuevamente renovar 80 000 hectáreas, se ha renovado 45 000, un promedio de 40 000 hectáreas, y la expectativa, pues, no se da en los agricultores; es más, no hay un buen seguimiento.

El plan de renovación que ha salido está nuevamente en nada, **(8)** o sea, no ha habido un buen trabajo, un asesoramiento técnico. Funcionarios que no han sabido asesor a los agricultores, porque es la responsabilidad de los técnicos del plan, sin embargo, esto ha generado y está generando, presidenta, un problema muy crítico ahorita en el sector cafetalero.

Por eso, una vez que venga el ministro de Agricultura se considera dentro del pedido, en la agenda, el tema del café, que nos explique ese día el ministro cuál es la acción en todo caso del Ministerio de Agricultura frente al cumplimiento, frente a estas resoluciones que han salido.

Es un tema bien delicado, se le advierte al Ejecutivo, lo que estamos viendo ahorita en las calles, presidenta, justamente es la dejadez del ministro, del Ejecutivo.

En su momento cuando las cosas están iniciando es donde el Ejecutivo ha tenido que conversar, sentarse y empezar a trabajar, pero ahora que ya las cosas están así es complicado.

Los agricultores vienen desde el 2013, lo acaba de decir el dirigente, sin embargo, cuántos años han pasado hasta ahora y esto creo que lo sabemos muchos congresistas que somos de distintas regiones, el café se produce no solo en Junín, se produce en más de 14, 13 regiones en el país.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Tiene el uso de la palabra la congresista Esther Saavedra.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Presidenta, estas cosas indignan. Esto es lo que debe escuchar el ministro, con el actor principal, porque ellos son los que viven el día a día.

El ministro qué va a saber si está sentado ahí, tiene funcionarios solamente para que maltraten. Quiero en acta que quede, presidenta, que este señor no le vamos a permitir que haya maltratado a nuestros hermanos agricultores.

Yo pido en la presencia del ministro, que esté él acá, decir con nombre y apellido y que no lo queremos ver a ese funcionario, porque si va a estar maltratando... Él está ganándose su sueldo con el sacrificio de cada ciudadano que aporta su impuesto y no vamos a permitir que vengan ellos, pagando sus pasajes, con hambre, con todo, presidenta, sufriendo, abandonando su familia y vengan... Qué se cree un funcionario para que venga a maltratar a los agricultores, qué se cree.

Entonces acá con nombre y apellido, presidenta, yo le pido eso.

Y también decir no solamente al ministro, el ministro tiene su equipo, es igual que nosotros, como congresistas tenemos nuestro equipo y nuestro equipo tiene que trabajar, tiene que saber nuestra realidad de nuestra región y hacer trabajar al personal que trabaja con nosotros.

Por más que sea de Lima se le hace trabajar, entonces para eso estamos acá, presidenta, y decir que el Ejecutivo tiene que escuchar.

Como dice mi colega Pariona, ese es el resultado de un Premier incapaz para ver maestros, para ver griterías en la calle, hasta muertes, sangrados, por incapacidad de una persona, que no es ni técnico ni es político, porque ya se ha olvidado que nosotros estamos en un lugar político, que en política el diálogo es lo más importante, y prevención antes de qué.

Entonces, presidenta, me preocupó también por el Agrobanco, hay que fiscalizar el Agrobanco, porque tengo cantidad de denuncias del otro gobierno, cuando estuve, comenzando desde secretaria les maltrataban, no recibían ni una carta a mano.

Ustedes saben que nuestros agricultores no tienen una computadora, no tiene una máquina de escribir y cuando hacían a mano les rechazaban y tenían que hacer a la fuerza, pagar para que les hagan un escrito, presidenta.

Ese es el abuso y esto tiene que saber el ministro. Que no me venga a salir en Canal 7 a decir: "sí, estamos cumpliendo". "¿Cuál es tu cumplimiento?, ¿en mi región dónde han cumplido la roya amarilla? Vuelvo a recalcar, hasta donde llegó el carro llegaron los famosos inspectores. No llegan, pues, presidente, sin embargo le dan la camionetaza 4 x 4, les dan sus viáticos. ¿Y qué?, ¿nuestra gente? No llegan, pues, presidenta.

Y decirle, presidenta, que nosotros acá a ellos tenemos que priorizar, yo le pido, por favor. No son cualquiera ellos y hay que ponernos bien a que respeten al Congreso.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Esther Saavedra.

Se ha tomado nota, incluso de la persona, el funcionario que ha maltratado a estos hermanos cafetaleros.

Acá nosotros desde el Congreso somos sus representantes, ustedes lo saben, para eso nos han elegido.

Si estamos acá es por un lugar que ustedes con su voto nos dieron y no podemos permitir que aquellas personas que han sido elegidas a dedo le tengan que dar ese maltrato, que ustedes no se merecen.

Nosotros en la próxima reunión, que va a estar el ministro, vamos a hacerle hincapié, porque se ha tomado nota de lo que ustedes nos están pidiendo. Y ténganlo por seguro que vamos a hacer todo lo que está en nuestras manos para que el ministro los tenga que recibir, y ustedes se reúnan.

Acá nuestros colegas también sé que acompañarán, porque no queremos ver más lo que están pasando nuestros hermanos profesores, porque sé que ustedes también se encuentran desesperados y no queremos más este tipo de cosas.

Así es que yo les agradezco a todos los que han permanecido hasta este momento en la comisión, para poder escucharles a ustedes, que vienen desde tan lejos. Les agradezco a cada uno de ustedes, congresistas.

Y siendo las 4...

¿Sí?

El señor .— (Intervención fuera del micrófono)

La señora PRESIDENTA.— Claro.

Pidiendo la dispensa de la aprobación del Acta para la próxima sesión, y siendo las 4 y 38...

Sí, dígame, congresista.

El señor .— Solamente algo puntual y rápido, señora presidenta, sería importante formar una comisión investigadora sobre esos millones que se derivaron para ver el tema de la roya, que dijo aquí el amigo, porque no se puede desperdiciar tantos millones de soles, señora presidenta.

Muchas gracias.

El señor .— Señora presidenta, disculpe, antes de retirarnos, hay un punto que puede tomar nota.

El gobierno, mire, cómo se sirve de hacer una feria del café cuando los netos cafetaleros no saben. Están haciendo una feria fantasma en selva central, las cuales ayer hemos venido a cortar esa feria porque están invirtiendo millones de soles.

Por eso yo pido que aquí se corte esto, porque en nada, nosotros nos estamos muriendo y ellos quieren hacer una fiesta, y eso no vamos a permitir, señora presidenta, tome apunte.

Eso se debe cortar porque, primero, para hacer una feria tenemos que certificar el café para poder recién exportar el café. No se puede poner primero el zapato y después las medias.

Por favor, señora presidenta, háganos respetar eso. Debe consultar a las bases, debe consultar a las federaciones cafetaleras para hacer una feria del café, lo están haciendo una feria fantasma.

Muchísimas gracias.

Que lo tenemos acá incluso, señora presidenta, lo vamos a entregar, que están invitando a seudos dirigentes a hacer una fiesta cafetalera, cuando nuestros hermanos se están muriendo en el campo.

muchísimas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias.

Ya hemos tomado nota de todos los alcances.

Bueno, yo les agradezco a todos los congresistas.

Siendo las 4 y 40 de la tarde, se levanta la sesión.

Muchísimas gracias.

—A las 16:40 h, se levanta la sesión.